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               وطرق رسمها:لهمزة ا         

العربية، ولذلغ نجد كثيرا مؼ الستعمسيؼ والطمبة تعد اليسزة مؼ السؽضؽعات الاملائية السيسة جدا في        
يخطئؽن في رسػ اليسزة بأنؽاعيا جسيعا؛ ولذلغ سشبيؼ في ىذه السحاضرة بعؽن الله القؽاعد الأساسية لكل نؽع 

 مشيا:

  أولا : رسػ اليسزة الأولية:    

 اليسزة في أول الكمسة إما ىسزة وصل وإما ىسزة قطع:    

ىسزة يتؽصل بيا إلى الشطق بالحرف الداكؼ وىي تعير في الشطق حيؼ نبدأ بشطق  :فيسزة الؽصل      
الكمسة التي وقعت ىذه اليسزة في أوليا، وتختفي مؼ الشطق حيؼ تقع ىذه الكمسة في وسط الكلام مثل اليسزة 

مستيؼ في في اجتيد فتعير في الشطق حيؼ نقؽل: اجتيد محمد، ولا تعير حيؼ نقؽل : محمد اجتيد، بؽصل الك
الشطق. أما ىسزة القطع فتعير في الشطق حيؼ نبدأ بشطق الكمسة التي وقعت ىذه اليسزة في أوليا، وتعير 
أيزا في الشطق حيؼ تأتي ىذه الكمسة في وسط الكلام السترل، مثل ىسزة: أقبل، فيي تعير في الشطق 

 را.حيؼ نقؽل: أقبل الشاجح مدرورا، وكذلغ حيؼ نقؽل: الشاجح أقبل مدرو 

 ولكل مؼ ىسزة الؽصل، وىسزة القطع، مؽاضع نؽضحيا فيسا يمي:     

 : مواضع همزة الوصل*     

 في الأسساء: -أ       

 الأسساء الآتية: اسػ ابؼ ابشة ابؼ ، امرؤ، امرأة، اثشان، اثشتان.  -1

ابتدام، انتعار،  مردر الفعل الخساسي، مثل: اجتساع اتحاد اشتراك، ابتداء، امتحان، اختلاف ادخار -2
 مردر الفعل الدداسي مثل استخراج استقبال،  استيعاب ، استحدان -3انتياء. 

 ب في الأفعال:
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 ماضي الخساسي، مثل: اجتسع اشترك ابتدأ امتحؼ، اختمف، ادخر، ابتدػ ، انتعر، انتيى. -1

 ماضي الدداسي، مثل: استخرج استقبل استحدؼ، استذار. استؽعب -2

 سي، مثل: اجتيد، اجتسع اتحد اشترك، ابتدئ، ادخر، ابتدػ انتعر .أمر الخسا - 3 

 أمر الدداسي، مثل: استخرج، استقبل، استؽعب. -4

 أمر الثلاثي، مثل: اكتب اجمس افتح، اذكر، ادعُ، انو، اجر. -5

 اللائي، الله.ج _في الحروف ىسزة )ال( مثل: التمسيذ الدابق السذترك، الذي، التي، المذان المتان، اللاتي، 

 : مواضع همزة القظع*

جسيع أ في الأسساء: *الأسساء إلا ما تقدم ذكره في ىسزة الؽصل، وذلغ مثل: أب، أبؽان أبشاء، أخ،  -أ
 أخؽات أعسال أحسد إبراهيػ أفزل، أشرف، ومثميا في الزسائر : أنا، أنت، أنتػ، إياي، إيانا، إياكػ.

 أرق، أمل، الأسى، الأخذ.*وفي مردر الثلاثي : مثل: أسف ألػ،  

 *وفي مردر الرباعي : مثل: إسراع إنقاذ، إرادة، إجابة إىسال، إىانة، إيلام، إعادة، إشارة، إثارة.  

 في الأفعال: -ب   

 ماضي الثلاثي السيسؽز، مثل: أبى أتى أرق أزف، أسف، أكل، أمؼ.  - 1

مؼ، أعد، أظمػ، أفدد، أكسل، أليب، ماضي الرباعي، مثل أبدى أجرى أحدؼ أخاف أسرع، أطال، أع -2
 أمعؼ، أنجد، أىدى، أوصى.

 أمر الرباعي، مثل أسرع، أجب، أوقد أقبل، أكسل، أنجد، ألق، أبد. -3

ىسزة السزارعة، سؽاء أكان الساضي ثلاثيا، كسا في : أكتب، أم رباعيا كسا في: أسافر، أم خساسيا كسا  -4
 في أختار أم سداسيا، كسا في: أستحدؼ.
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_في الحروف : كل الحروف ىسزتيا قطع ما عدا )أل( التعريفية، فيسزتيا ىسزة وصل، وذلغ مثل: ىسزة ج 
، أن، ألا، إلى أما، أيا، إلا.    الاستفيام، ىسزة الشداء، ىسزة التدؽية، إذا التعميمية، أم أو أن، إنَّ

                                                 

 :والمتأخرالهمزة المتوسظة   

ولإتقان رسػ ىذه اليسزة عميشا أن نطبق  -ثانيا : اليسزة الستؽسطة : السقرؽد بيا التي تقع وسط الكمسة 
 القاعدة الآتية:

أقؽى ترسػ اليسزة عمى ما يشاسب الأقؽى،  وىي انشا نشعر الى حركة اليسزة وحركة الحرف الذي يدبقيا فأييسا
عمسا أن أقؽى الحركات في العربية ىي )الكدرة( ثػ )الزسة( ثػ ) الفتحة( وما يشاسب الكدرة )الياء( وما 

يشاسب الزسة )الؽاو( وما يشاسب الفتحة )الألف( وإذا تذابيت الحركتان ترسػ اليسزة عمى ما يشاسب 
 الحركتيؼ، نحؽ: 

لياء مثل بئر : حركة اليسزة الدكؽن وما قبميا مكدؽر، والكدر أقؽى مؼ الدكؽن، وما ترسػ عمى ا -1
ترسػ عمى الؽاو مثل مؤمؼ حركة اليسزة الدكؽن وما قبميا مزسؽم، والزػ أقؽى  -2يشاسب الكدرة الشبرة. 

 مؼ الدكؽن، وما يشاسب الزسة الؽاو.

ا قبميا مفتؽح، والفتح أقؽى مؼ الدكؽن، وما يشاسب ترسػ عمى الأف مثل يأمر : حركة اليسزة الدكؽن وم -3
 الفتحة الألف.

لرسػ اليسزة الستطرفة نطبق القاعدة الآتية: نشعر الى حركة الحرف الذي يدبق  :ثالثاً : اليسزة الستطرفة
اليسزة، فإذا كان ساكشا رسست اليسزة عمى الدطر واذا كان متحركا بالفتح رسست اليسزة عمى الألف، وإذا 

كان متحركا بالزػ رسست اليسزة عمى الؽاو، وإذا كان متحركا بالكدر رسست اليسزة عمى ذيل الياء وبدون 
 نقاط حتى لا تمتبس بالياء الأصمية واليغ الأمثمة الآتية:
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                                 بِدْء: حركة الحرف الذي يدبق اليسزة ساكؼ فترسػ اليسزة عمى الدطر.                                        - 1
             بَدَأ حركة الحرف الذي يدبق اليسزة متحرك بالفتح فترسػ اليسزة عمى الألف.                                                        -2
 بَدِئ حركة الحرف الذي يدبق اليسزة متحرك بالكدر فترسػ اليسزة عمى الدطر. - 3

 طُؤ : حركة الحرف الذي يدبق اليسزة متحرك بالزػ فترسػ اليسزة عمى الؽاو.تَبا -4


